

# Astérix sans complexe

*Astérix et Obélix ces drôles d'irréductibles Gaulois concentreraient-ils en eux les caractéristiques du Français moyen ? Le GEM et Jean Firges, professeur à l'université populaire de Ludwigsburg, ont tenté d'y répondre.*

**L**A première manifestation organisée par le Groupement européen montbéliardais (GEM) a permis vendredi soir de rencontrer à l'hôtel de Sponeck un universitaire allemand. Jean Firges, professeur à la Hochschule de la ville jumelée, a tenté l'audacieux parallèle entre nos célèbres héros de bande dessinée et ce qui a fait le fonds d'âme du peuple français. Sujet loufoque s'il en est - le CAP n'accueillait pas le conférencier pour rien - ce rapprochement va cependant plus loin que le portrait des deux irréductibles. Si Astérix est petit mais rusé et malin et Obélix fort mais manquant de jugeote, Jean Firges explique que la comparaison ne s'arrête pas là.

## ESPRIT DE GRANDEUR

« Astérix est l'homme politique, explique l'universitaire. Il a l'arrogance du pouvoir.

Alors qu'Obélix est le peuple, lié à l'homme politique par un mode de deal bâti sur ce que l'ont croit être une indéfectible amitié. Astérix le pla-



Jean Firges a longuement étudié le caractère des compatriotes d'Astérix et d'Obélix.

(Photo « LE PAYS » - A. R.)

nificateur et l'arrogant fait d'Obélix son instrument du pouvoir en fait ».

Alors comment devient-on Astérix dans la société française ? « C'est la filière noble : Ecole d'administration, Polytechnique. Le petit guerrier à l'esprit malin appartient à une caste ».

Troisième personnage de ce tableau germanique du bon peuple de France, Panoramix, le druide. « C'est lui qui prépare la potion magique qui devra empêcher que le ciel ne tombe sur la tête des Gaulois, poursuit le professeur allemand. La potion magique, c'est l'esprit de grandeur et de génie de la France : du Concorde à Ariane, en passant par Airbus et le TGV. C'est aussi la force de frappe nucléaire, sauveur providentiel de la France... comme l'était Astérix avant Janne d'Arc, Napoléon ou bien de Gaulle. Des personnages en mission dans la conscience collective des Français ».

## ... ET POTION MAGIQUE

Le complexe d'Astérix fait donc bloc contre l'ennemi

dans l'esprit du professeur ludwigsbourgeois qui poursuit en notant que, bien souvent, les traumatismes de l'histoire française sont étroitement liés à celle de l'Allemagne. L'Allemagne serait-elle le ciel qui tombe sur la tête des Français ? Pas très loin.

Et la potion magique d'aujourd'hui ? « La force de frappe nucléaire est quelque peu dépassée, reconnaît l'universitaire. Aujourd'hui, l'Europe de Maastricht est cette potion qui doit neutraliser l'Allemagne dans la communauté. Mais seul défaut, cette potion n'est qu'économique et n'accompagnera pas une Europe sociale ».

Astérix et Obélix sont, on l'a bien vu, beaucoup plus que des personnages de bande dessinée. Cependant, Jean Firges, dans son analyse, ne tient guère compte du sentiment des jeunes générations.

Quelle est la potion magique des 25/35 ans ? Pas de réponse. Le conférencier invité du GEM n'est, il est vrai, plus de cette génération.

Alain ROY